

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes 1 Pseta
Fuera, trimestre. 3 .
Extranjero, id. 7 .
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA
Viernes 24 de Agosto de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 192

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Antigüedad de la parroquia que existe en Tortosa bajo la invocación de Santiago

Siempre solicita la Iglesia por la salvación de nuestras almas, ha procurado en todos tiempos proporcionar á los fieles el pasto espiritual, para que, saturados más y más de las verdades reveladas por aquel que derramó su sangre por nuestro amor, pudiéramos resistir con más fuerza los embates del infernal enemigo.

Así vemos que, luego después de haber sido conquistada la ciudad de Tortosa por el Conde D. Ramón Berenguer IV, restablecida por el mismo su antigua sede episcopal y poseída de ella D. Gaufredo, Abad que fué del monasterio de San Rufo en Avignon, lo primero que procuró éste fué dividir la ciudad en tres parroquias, para que los fieles pudieran más cómodamente cumplir con sus cristianas obligaciones; siendo una de ellas la que aun existe en nuestros días dedicada al gran Apóstol Santiago.

Bien es verdad que la actual iglesia de Santiago data del primer tercio del siglo XVII, pues consta que el Cardenal Obispo de Tortosa D. Agustín Espinola, en 2 de Abril de 1625 puso en ella la primera piedra; pero también consta, por varios documentos, que en el mismo barrio existía otro templo parroquial á últimos del siglo XII, bajo la invocación también del mismo glorioso Apóstol.

En el testamento de D. Berenguer de Cardona, cuyo original se guarda en el archivo de esa misma parroquia y está autorizado por el escribano Gerardo, á XV de las Kalendas de enero de 1174, léese un legado en estos términos: *Et Sti Jacobi domni: Et capellano Sti. Jacobi III sol.* esto es: Que el noble D. Berenguer de Cardona lega para el Cura de Santiago y su iglesia tres sueldos. Mas no se desprende de este legado, se nos podrá decir, que aquella iglesia fuese parroquial, pues, se nos manifiesta por don Ramón O'Callagnán, en el segundo tomo de los «Anales de Tortosa» página 152, que en el barrio de Remolinos existía otra iglesia dicha de San Nicolás, cuya iglesia y su capellán tienen también un legado en este mismo tes-

tamento que dice: *Sto. Nicholao XII etc. Et capellano Sti. Nicholai XII etc.* esto es: Al capellán de San Nicolás y su iglesia doce dineros. Así pues no leyéndose en aquel documento nombre alguno que indique la primacía de una sobre otra iglesia, no puede conjeturarse cual de las dos fuese la parroquial y mucho menos decirse que lo fuera la del santo Apóstol.

En efecto; muy oscuro permanecería este asunto, si no tuviéramos á mano otros documentos que lo prueban de una manera clara y evidente.

Existe en el archivo de la parroquia de Santiago un acta por medio de la que, a los VI de los idus de Febrero de 1196, Pedro Romeu hizo un donativo á José, Cura de Santiago, para que, del producto del mismo, cuidase éste de hacer arder día y noche una lampara ante la bendita imagen del patrón de la parroquia, de cuyo documento copiamos solamente lo que importa al caso, según se verá en las palabras siguientes: *Sub tali videlicet pacto quod Joseph capellanus ecclesie Bti Jacobi Dertusae et omnes successores sui faciunt illuminare coram Domino et altari Bti Jacobi Dertusae nocte ac die in perpetuum unam lampadem in honorem Domini et Bti Jacobi Apostoli et omnibus PARROCHIANIS ejusdem ecclesiae tam vivis quam defunctis.*

Y en el testamento de Gilaberto Inglés, autorizado por el escribano Crispín, á VIII de los idus de mayo de 1172, cuyo original se conserva en un códice del monasterio de *Santas Creus* fol. 100, otórgase también un legado que dice: *Ecclesiae Sti Jacobi de qua sum PARROCHIANUS ad operam VIII morabatinos, presbiterio II morabatinos.*

De donde se infiere, que, á no ser parroquial la iglesia de Santiago en aquella fecha, al dar la limosna para el aceite de lampara Pedro Romeu, no hubiera éste manifestado su intención de que ardiera en honor del Señor y del bienaventurado Santiago y por todos los parroquianos de la misma iglesia vivos y difuntos; ni tampoco hubiera manifestado Gilaberto Inglés en su testamento que era parroquiano de la misma, diciendo: *De qua sum parrochianus.*

MONALDO ESCUDERO.

Los héroes del campo

Ya tocan á su término las rudas faenas de la recolección.

En las eras se aventan las últimas

parvas, y los pesados carros, cargados de grano, caminan con áspero chirrido en demanda de la repleta patera.

Aquellos campos que ofrecían los tonos de un verde intenso en la riente y perfumada primavera, salpicados á trechos por los encendidos matices de la amapola, y después cambiaron el color por el del oro mate, oscilando las legiones de espigas al leve impulso de los vientos de estío, se empiezan á ofrecer hoy en toda su desnudez, con los tallos cortados á cercén, y la tierra apelmazada y reseca, anunciando las vagas melancolías del otoño, y las opacidades y tristezas del invierno.

Sobre esos campos de desolación y muerte se yergue la musculosa figura del labrador, como un héroe de las tragedias griegas; y visto á distancia, destacándose con vigorosos relieves sobre las arideces de la campiña, parece un simbolismo, la alegoría del trabajo, tocando con la cabeza en los cielos y hundiendo los pies en aquellas tierras, con las que vive en constante é íntimo consorcio.

En el breve plazo que el labrador dedica al descanso del cuerpo, busca satisfacciones y regocijo para el espíritu, y con infantiles alegrías y honrados entusiasmos asóciase á las fiestas que en esta época celebran los pueblos.

Con verdadero fervor toma parte en las solemnidades de la Iglesia, y concurre á las procesiones, y baila en la rueda poniendo á prueba su agilidad y destreza, y en torno de la mesa reúne á toda la familia saboreando los guisos reservados para los grandes días.

Y cuando se apaga el último eco de la fiesta, y la naturaleza toda va á caer en la quietud medrosa del invierno, vuelve el labrador á las faenas del campo, á trabajar, á trabajar siempre, en un himno enérgico y consolador, cuyas estrofas llevan extrañas músicas á los campos que riegan la extensa pradera, á los gigantes montes en cuyas cumbres blanquean las primeras nieves, á la espesa arboleda, de retorcidos troncos y desnudo ramaje, al campanario de la vetusta iglesia, á los cielos azules donde relampaguean los astros.

Ascención en globo

El redactor científico de «Le Figaro», ed París, M. Emilio Gautier, ha telegrafado ya á su periódico de Has-

len, uno de los cantones de Suiza, el resultano de su ascensión aerostática en los siguientes términos:

«La ascensión que acabamos de efectuar con el «Júpiter», bajo la dirección del aeronauta Spelteneri, ha resultado maravillosa.

Salidos á la una y media de Righi Firsi, hemos descendido á las cuatro y media sobre la montaña alpina EUNETSEWEN, que radica en la comarca de Haslen, cantón Glaris, después de haber pasado por encima de inmensos depósitos de hielo, cuyo panorama jamás había contemplado la vista humana, como lo hemos hecho nosotros, á 2.000 metros de altura.

El descenso se ha llevado á cabo, con precisión extraordinaria, á 1.750 metros de altura. Nuestra elevación máxima ha sido de 4.050 metros con una temperatura, Celsius, de cinco grados».

El viaje de los reyes

Madrid 23,

Telegrafían de la Coruña diciendo que á las nueve de la noche, todas las casas situadas frente á la bahía estaban profusamente iluminadas.

La serenata marítima resultó de gran efecto, presenciando el espectáculo desde los muelles más de 40.000 personas.

Disparáronse muchos cohetes, El *Giralda*, que ofrecía un golpe de vista sorprendente y fantástico, veíase rodeado por multitud de embarcaciones. Los orfeones, que entonaban delicados cantos del país, fueron aplaudidísimos.

La reina agradeció la invitación que se le hizo, pero se negó, á asistir á funciones nocturnas.

A las seis de la tarde desembarcó el jefe del gobierno, con objeto de visitar á las autoridades, para participar la variación del programa respecto al desembarco de los reyes.

El Sr. Silvela almorzará hoy con el Sr. Linares Rivas.

Más de la Coruña

Telegramas de la Coruña que acabamos de recibir dicen que para esta tarde se anuncia una función de gala pero que se duda que puedan asistir á ella la familia real.

Grandes fiestas y feria de ganados

Resonancia

Los brillantes preparativos que para las fiestas realiza nuestro muy digno Ayuntamiento han adquirido tal resonancia, que muchas familias de esta ciudad reciben cartas y noticias de amigos y parientes, anunciando su venida y pidiendo con gran interés programas de los festejos que deben celebrarse.

También patentizan la fama de nuestras fiestas las gacetillas, anuncios y elogios de los periódicos de varias ciudades, cuyo digno concurso agradecemos, ya que contribuye á dar resonancia á las fiestas de nuestra ciudad nativa.

Certamen literario

No nos sabemos explicar como hay quien del género macho tuvo la feliz idea de pretender localidades de preferencia para el certamen literario.

Siendo esta una fiesta popular y fiesta de la cortesía, se reservarán todas para el bello sexo.

En los palcos, butacas y demás sitios de preferencia no habrá más que señoras y señoritas, siendo los pasillos y paraíso para los caballeros.

Creemos que esta medida será muy bien recibida.

Venida del pintor Cardona

Tenemos noticia de que este notable artista tortosino viene para celebrar en su ciudad patria las fiestas de la Virgen de la Cinta.

Mucho nos alegraremos de poder disfrutar de la buena compañía de tan distinguido paisano, que tantas pruebas de afecto nos ha dado y que en la Corte engrandece y glorifica el nombre de su ciudad nativa.

A la feria

Son cada día mas satisfactorias y en gran número las noticias que se reciben de varios pueblos de la co-

marca, dándonos á saber que son muchos los tratantes de ganados, mular, asnal, lanar, cabrío y de cerda que están preparándose para asistir á la gran feria de esta ciudad.

Habrán magníficos ejemplares de las varias clases de ganado con opción á los premios ofrecidos para este brillante concurso, que contribuirá sin duda á dar brillo á la ciudad y á dejar gratos recuerdos y positivos resultados para sentar la sólida base de esta feria en los años venideros.

Toros

Tanto en esta ciudad como en los pueblos comarcanos, reina gran animación entre los aficionados taurófilos, para asistir a la corrida del día 3 del próximo Septiembre, ya que tanto *Litri* como *Padilla* llevan en este año una buena campaña en el arte de Montes y han sido los dos muy aplaudidos en todas las corridas que han estropeado toros.

Hay muchos pedidos de localidades y todo hace esperar que nuestro circo taurino se verá concurridísimo.

De Reus

Tomamos del «Diario de Reus»: «Son algunos los dueños de ganado de todas clases que se proponen en ésta pasar á Tortosa para tomar parte en el concurso de ganados que debe llevarse á cabo en la ciudad del Ebro».

La Autonomía de la misma ciudad dice también que «es de esperar que la concurrencia de forasteros á Tortosa será extraordinaria», y lo mismo dicen *Las Circunstancias* y *Lo Soma-ten*, haciéndose eco de las grandes fiestas que Tortosa dedica este año á su inclita Patrona.

Cuenten nuestros colegas con el sincero agradecimiento de todos los buenos tortosinos.

hana entre seis y siete de su tarde, por la galera de nuestro querido amigo el contratista de carruajes don Francisco Curto.

Restablecimiento

Se halla ya completamente restablecido el eminente astrónomo don José Landerer de la dolencia que le obligó á regresar de su viaje emprendido á las aguas de San Hilario.

Lo celebramos de todas veras, y deseamos disfrute de excelente salud para dedicarse á sus estudios científicos en provecho de la humanidad y honra de su patria.

Regreso á Valencia

Ha pasado para Valencia completamente restablecido nuestro querido amigo D. Federico A. Ferrán, de la grave enfermedad que ha puesto en peligro su vida, viéndose ya libre de sus tristes efectos, merced á la gran competencia del ilustrado médico de Barcelona, nuestro amigo y paisano D. Emilio Sacanella á quien felicitamos por el feliz éxito de la admirable operación que ha dado tan feliz resultado.

Misas

Han sido sumamente concurridas las que hoy se han celebrado en su fragio del alma del nuestro difunto amigo D. Francisco Dalmau Porque res, viéndose en el templo personas de todas clases sociales como prueba evidente de las simpatías que la familia del finado goza en esta ciudad y del afecto sincero que se profesaba á nuestro muy querido amigo, que desapareció del mundo en la edad que aun podía prestar importantes servicios en bien de su familia y de su ciudad nativa.

Reiteramos nuestro pésame á su aflijida familia, deseando que Dios haya acogido su alma en las santas mansiones de la gloria.

R. I. P.

Sobre las becerradas

Si un alcalde conservador no ahorca á todos los vecinos de su jurisdicción, porque siguiendo antiguas tradiciones tienen la humorada de comprar una ternera para un jolgorio y antes de llevarla al matadero entregarla á los mozaletes para que se diviertan un rato, allá van los *Diarios de Tarragona* y *Tortosa*, órganos de la disidencia liberal, convertidos en paladines de la civilización moderna.

Pero si es un alcalde liberal v. g. el de Roquetas, que las autoriza á diario y no paga maestros, ni cárceles, ni contingente provincial, ni nada, entonces, chitón.

Y si en vez de consentir ó autorizar becerradas, nos sale un alcalde liberal v. g. el de Alcanar y autoriza una corrida de toros bravos que causan dos víctimas, entonces ni la civilización peligra, ni el Gobernador falta á sus deberes, ni al alcalde debe imponerse el menor correctivo.

En el fondo de todos estos aspavientos, hay una inmoralidad repugnante y es que ciertos mamarrachos nece-

sitan pasar por personajes importantes é influyentes en el Gobierno de provincia para poder así ordeñar á los pueblos.

Porque cuidado del molo como se explota á los del distrito de Roquetas! Pero de no ser así, ¿de qué vivirían ciertos hambrientos?

«Chirrita»

El valiente novillero tortosino Francisco Duart *Chirrita*, que ha toreado con aplauso en la plaza de Figueras, con los valientes novilleros *Morenito* y *Cerrajillas*, toreará el 26 en una de las plazas de Francia para la que ha sido contratado.

Le deseamos buena suerte y aplausos.

Contribuciones directas

Se participa al público que desde el 27 del corriente hasta el 3 de Septiembre próximo, desde las 7 de la mañana hasta la una de la tarde, tendrá lugar la cobranza del tercer trimestre de las contribuciones directas del corriente año.

De Tivenys

Sr. Director de LA VERDAD:

Tivenys 17 de Agosto de 1900.

Muy señor mío: Con gran animación y asistencia extraordinaria se celebró el 16 del corriente en la iglesia parroquial de esta villa, la fiesta religiosa costeada por este Municipio y que anualmente dedica en honor del glorioso san Roque.

Hubo solemne oficio divino, con acompañamiento de la banda de música de este pueblo que tan acertadamente dirige el laborioso joven don José Ripoll.

Con mucha elocuencia panegirizó las glorias del egregio Santo, nuestro respetable Coadjutor R.ío. don Juan Tena.

Dignos del mayor encomio son los señores del Ayuntamiento por haber asistido á todas las funciones religiosas, que resultaron brillantes, dando con ello vivo testimonio de la acendrada fe que hay en esta Villa.

Después de celebrada la misa, se han verificado en el sitio de costumbre las corridas de hombres y carreras de mulos y asnos, presidiéndolas nuestro Magnífico Ayuntamiento; habiendo asistido á ellas un gentío inmenso.

Por la tarde y después de la procesión, se organizaron las alegres y típicas danzas al estilo tradicional del país en la plaza de la Constitución, reinando gran animación y reanudándose por la noche. No ha ocurrido ningún incidente lamentable que pudiera turbar la paz de este honrado y laborioso vecindario.

Queda de usted atento amigo y s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

CRONICA

Museo de la Ilergavonia en Tortosa

Ni los más interesados en su conservación, ni los que mejor opinión tenemos formada de nuestros paisanos y que pudimos sospechar que á sus impulsos patrióticos adquiriría gran desarrollo, jamás pudimos creer que la generosidad sin límites y el amor á nuestra querida ciudad se demostrarán de un modo tan evidente, que á los pocos días de haber decretado el Ayuntamiento su creación, Tortosa entera, tenga la completa convicción que ha de ser para todos un monumento de gloria.

No pasa día sin que se enriquezca con nuevos objetos encontrados por

las brigadas municipales en los desmontes que se están practicando.

En cerámica árabe y romana se reúnen objetos de gran variedad desde la pipa y el barniz árabe al barro saguntino.

Por otro lado, muchos vecinos regalan con la mayor espontaneidad objetos que demuestran el adelanto de nuestros antepasados y la cultura de la actual generación al conservar lo por ellos fabricado.

Pero en este momento nada tan digno de especial mención como un trozo de cornisa romana encontrado en las excavaciones que se están haciendo junto á la Catedral. Un sillar que mide cerca de cuatro metros y medio de longitud.

Esta dimensión y su perfecta labra demuestran que perteneció á un suntuoso edificio, al parecer el Foro Romano. Será trasladada al Museo ma-

Amenidades

LA ESTELA

Rima

Cruza con rumbo vago
el blanco cisne el transparente lago
donde la luna pálida riela,
lindo bajel de plumas
que va dejando tras de sí una estela
de perlas y de espumas.

Sobre el lago tranquilo de mi alma
también en dulce calma
flotaron tus amores;
tus promesas de eterna fe pasaron,
mas ¡ay! solo dejaron
una estela de llanto y de dolores.

Lino de Vicente

**

Un individuo muy aficionado á la bebida según lo atestigua el color de su nariz, decía días atrás á una mujer muy hermosa:

—Le juro á usted que sus miradas me embriagan.

—Confiese usted que si siempre se hubiese embriagado con las miradas de las mujeres, no tendría usted la nariz tan encarnada.

**

—Sí, amiga mía; he necesitado tres años para convencerme de que mi marido se casó con migo, no por mi belleza, sino por mi dote.

—Pues eso debe alegrarte.

—¿Por qué?

—¡Naturalmente! Porque habrás comprendido al fin que no es tan bonito como te figurabas.

**

El barbero de Victor Hugo hablaba un día al gran poeta de una predicción terrible sobre el fin del mundo.

—El día 3 morirán todos los animales, y el día 5 todos los hombres.

—Me asusta usted, amigo mío—exclamó el autor de *Notre Dame*.—¿Quién me afeitará el día 4?



COMIDAS PARA EL 25 DE AGOSTO
POR LEON LOTY

Almuerzo.—Huevos revueltos á la normanda.—Truchas en salsa.—Manos de ternera á la rusa.—Escarola á la crema.—Postres.—**Comida.**—Sopa de puré.—Langosta á la mahonesa.—Pierna de carnero á la provenzal.—Arenques esparrillados.—Patatas sabrosas.—**Compota á la Macedonia.**—Postres.—**Truchas en salsa.**—Hagase un adobo compuesto de vino, aceite, sal, pimienta, cebolla y laurel; pónganse en ellas las truchas perfectamente limpias, por espacio de dos ó tres horas, y fíanse después. Hecha una salsa de perejil acedera, y hierbas finas se espesa con miga de pan, unas gotas de limón y cebolla frita y se tiene al fuego durante cinco minutos, moviéndola sin cesar. Se traslada á una fuente colocándola en ella las truchas en el

momento de servirse.—**Compota á la Macedonia.**—Se toman cantidades iguales en peso de cerezas sin hueso, zumo de grosellas y frambuesas enteras; se ponen 250 gramos de azúcar para 500 de frutas y se coloca alternativamente en el perol en que debe cocerse, una capa de azúcar bien molido y otra de frutas. Se pone á fuego vivo y se juzga de la cocción cuando al hechar una cucharada en un plato, se cuaja completamente. Entonces está en punto y se coloca en las compotas.

Telegramas

Madrid 23,

Del Transvaal

Dicen de Londres que 800 boers con artillería halláanse en Mashodorp. Los boers apresaron cerca de Runtenburg á 50 ingleses, y en Portcesterton dos trenes compuestos de diez y nueve furgones cargados de víveres.

Durante la última semana, los ingleses tuvieron en el Transvaal 168 muertos.

Lo de China

El ministro de Inglaterra en Pekín telegrafía diciendo que las pérdidas experimentadas por los ingleses durante el tiempo que estuvieron sitiados por los chinos en la legación son seis muertos, entre ellos un capitán, y 22 heridos.

Los telegramas de Pekín recibidos en Washington dicen que aquella capital hallase libre de tropas chinas.

El almirante yankee comunica que el día 19 los aliados dispersaron á un millar de boxers que estaban á ocho millas al N. de Tien Tsin.

Los aliados han dividido la ciudad de Pekín en secciones, á fin de mantener mejor el orden.

Han sido libertados los misioneros cristianos chinos que estaban presos en el palacio imperial.

Círculos abiertos

Después de una larga conferencia entre los señores Dato y gobernador civil de Madrid, conde de Toreno, se circularon las órdenes de apertura de los Círculos Mercantil é Industrial de esta Corte.

En las comunicaciones se dice que habiendo cesado las causas que determinaron la clausura de los círculos se autorizaba su apertura pero advirtiéndole que en lo sucesivo se atemperen los socios al cumplimiento de los estatutos para no dar lugar á nuevas clausuras.

De la Coruña

Más del viaje de los Reyes

Nuestro corresponsal de la Coruña Telegrafía extensos detalles á esta Agencia de la estancia de los reyes en aquella capital.

Entre otras cosas se dice en esos despachos que el rey marchaba maternalmente sepultado de flores.

El rey sonreía y saludaba.

La reina se mostraba muy agradecida.

De todos los balcones se arrojaban *bouquets* á los reyes. Aquello era una batalla de flores.

Al mismo tiempo que se arrojaban flores se soltaban palomas con lazos azules.

La multitud que seguía á los reyes atropellóse rodando algunos por el suelo y no ocurriendo desgracias por un milagro.

Unos cincuenta ó sesenta carruajes particulares seguían á los reyes.

El recibimiento según telegrafían los corresponsales no ha podido ser mas entusiasta de lo que ha sido en la Coruña.

Del Transvaal

Alta traición

El Parlamento del Cabo ha aprobado el *bill* relativo á la causa por el delito de alta traición.

El veredicto es de culpabilidad contra el autor del complot que abortó en Pretoria para secuestrar á Roberts.

Pesimismo

Las noticias de la guerra del Africa del Sur son poco satisfactorias para los ingleses.

En Londres reina el pesimismo mas completo.

Operaciones en puerta

Concentrados los principales núcleos de fuerzas boers hay que esperar ahora noticias de próximos é importantes combates.

DE CHINA

Varias noticias

Telegramas de Washington, con referencias á otros del representante yankee en China, informan de que todavía habra algunos combates importantes en los alrededores de Pekín y en las costas.

—Los Estados Unidos han contestado á Li-hung-Chang que no entablarán las negociaciones de paz hasta que se constituya en Pekín un gobierno permanente.

—Está confirmado que si las legaciones resistieron tanto tiempo al cerco de los rebeldes fué por el auxilio que les prestaron algunos chinos.

—También se ha confirmado que la emperatriz viuda antes de fugarse hizo degollar á tres funcionarios superiores.

—La emperatriz se ha llevado 50 millones de talers.

Marchand

Dicen de París que el día 2 de Septiembre marchará á China el célebre Marchand, agregado al Estado Mayor del general en jefe del ejército francés.

DE SANTANDER

Esperando á los reyes

De Santander telegrafían que allí se hacen grandes preparativos para recibir á los reyes.

El señor Silveira

Amozó con el diputado señor Torres Tabcada, marqués de Vieneroa, Cardenal arzobispo, San Román, Linarez Astray y otros.

Después recibió á varios comités.

A causa del mal tiempo retrasará su viaje y hasta que vuelva á Madrid no se ocupará de la suspensión de garantías.

La infanta

Hállase muy mejorada la infanta Maria Teresa.

Visita á la Reina

La han visitado el alcalde del Ferrrol y el señor Becerra Armesto invitándola á las fiestas que allí se preparan.

La Reina tachó algunos números del programa.

Habrà una recepción en la bahía y otra en tierra.

Se trató de hacer también la ceremonia de la jura de los guardias marinas.

La Reina satisfecha

Por la recepción del pueblo de la Coruña hecha á la reina se ha mostrado ésta muy satisfecha.

MAGNÍFICA CORRIDA DE TOROS

PARA EL 3 DE SEPTIEMBRE

Se lidiarán seis hermosos toros de cinco años de la antigua y acreditada ganadería de

D. LUIS GAMERO CIVICO vecino de Sevilla (antes *Torres de la Cortina*), divisa celeste y blanca, por los diestros

LITRI y PADILLA

con sus correspondientes cuadrillas
ESPADAS

Miguel Baez, LITRI

y Angel García, PADILLA

Sobresaliente de espada con obligación de banderillear

FRANCISCO CAYUELA, ROLO
PICADORES

Julio Vicente, CERRAJAS.

Antonio García, COQUERO.

Ramon Sánchez POSTIGO.

Vicente Fajardo y Un Reserva.

BANDERILLEROS

Francisco Cayuela, ROLO.

José Balbastre, PEPIN.

Domingo Almansa, ISLENO.

Germán Múnera, SASIRE.

Agustín Dauder, COLIBRÍ.

Manuel Marzal, CERRAJILLAS.

antiPllero: Domingo Almansa, ISLENO.

Alta novedad

Gran baratura

SOMBRERERIA LA ECONOMICA
de Antonio Delsors

3 CIUDAD 3.—TORTOSA.

Con motivo de las proximas fiestas de Ntra. Patrona la Virgen de la Cinta, esta casa acaba de recibir un rico y abundante surtido de sombreros y gorras en todas clases á precios sumamente baratísimos.

Se admiten toda clase de composuras.

No equivocarse.

Calle de la Ciudad 3.—Tortosa

Imp. José L. Foget.—Plaza Hospital 5.

Librería Religiosa

Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760
DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apretada

mejor las hojas.

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 ptas. uno

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable á todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo á cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacen, 14 pesetas.

ZAPATERIA

y almacen de Calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y dias de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

CARDO

Aguas nitrogenadas

FUENTE SAN ROQUE

Aguas arsenicales

MANANTIAL BORBOLL

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarris crónicos); en las del hig. do y estóm. ago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el hipertrofia, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio á 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, du. has, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los dias por el Rdo. Dr. espiritual del Balearic. Hay carruajes en Tortosa que salen á la llegada de los trenes que parten de Barcelona á las 5 3/4 de la mañana y 9 noche. Teléfonos desde Cardó á Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Carmen, 25, ultramarinos, Barcelona.

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

La Música Ilustrada
y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.
Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona.